
Reflexionen in der Fastenzeit 2022

Erster Sonntag der Fastenzeit

Er war hungrig. Lukas 4: 1-13 Jesus wird in der Wüste in Versuchung geführt.

Dies ist der Bericht über das vierzigtägige Fasten Jesu in der Wüste, während er sich
darauf vorbereitet, mit seiner gewagten Lehre an die Öffentlichkeit zu gehen. Er zeigt
ihn in seiner Menschlichkeit. Er hat nicht nur gefastet, er hatte das Gefühl, fasten zu
müssen. Und hinterher war er hungrig.

Was bedeutet es, zu fasten? Es ist mehr als eine Diät - auch wenn wir hoffen, dass
wir abnehmen oder uns nach einer Fastenzeit fitter fühlen (und damit Extrapunkte
für die Reise bekommen). Wir geben Dinge wie das Rauchen, den Alkohol, den
Smartphone-Konsum oder das sinnlose Surfen im Internet auf oder reduzieren sie,
weil wir sehen, dass wir vielleicht eine ungesunde Abhängigkeit davon entwickelt
haben oder uns sogar im Frühstadium einer Sucht befinden. Auch das hat
Nebeneffekte. Aber das Wesentliche beim Fasten ist die Konzentration. Es bedeutet,
den Verstand zu trainieren und ihn in seinem "Standardmodus-Netzwerk" an einer
kürzeren Leine zu halten. Das ist der Fachbegriff für unseren umherschweifenden
Verstand, und es scheint, dass Menschen fast die Hälfte ihrer Zeit damit verbringen,
über etwas nachzudenken oder zu träumen, was nichts mit dem zu tun hat, was sie
gerade tun oder mit wem sie gerade zusammen sind.  Der Affengeist oder die



chronische Ablenkung ist das erste, was dem Meditierenden begegnet.

Eine äußere Praxis wie das Aufgeben von etwas oder das Aufnehmen von etwas
Neuem oder eine tägliche innere Praxis wie Meditation wirken sich auf dieses
Problem aus. Andernfalls trennt die Ablenkung uns unkontrolliert von allen Ebenen
der Realität. Verschlimmert wird es durch Selbstisolation, wie viele während Covid
erfahren haben. Es scheint, dass Putin panische Angst vor einer Ansteckung hatte
und sich die letzten zwei Jahre in extremer Isolation befand.

Nach seinem Aufenthalt in der Wüste war Jesus hungrig. Wenn wir hungrig sind,
werden wir schwächer und verletzlicher. Gefühle, die wir normalerweise unter
Kontrolle halten, können heftig an die Oberfläche kommen und uns zu
Ausschweifungen oder zum Schwelgen in Fantasien verleiten. Jesus wurde sinnlich,
ichbezogen und spirituell in Versuchung geführt. Wenn wir sehen, wie er diese
typischen Machenschaften eines falschen Selbst konfrontiert und zurückweist,
können wir darauf vertrauen, dass auch uns das Gleiche gelingen kann. Danach
wurde Jesus von einem Engel betreut. Brauchen wir nicht alle Engel, Gefährten und
Freunde, damit uns die Wüste nicht überwältigt?

Kürzlich saß ich in einem Zug auf dem Rückweg von London nach Bonnevaux. Es war
eine albtraumhafte Sonntagsreise, bei der ich wegen des Verkehrs mein Flugzeug
verpasst hatte und in eine andere französische Stadt umgeleitet wurde, die
anscheinend der Meinung war, dass man sonntags nicht essen sollte, da alle
Lebensmittelgeschäfte geschlossen waren. Der Zug nach Poitiers hatte Verspätung,
wurde dann umgeleitet, und die komplizierten Durchsagen, wie der Anschluss zu
erreichen sei, waren für Menschen, die nicht Muttersprachler sind, unverständlich.
In meinem Waggon saßen ein paar Mitreisende, die ebenfalls müde und genervt
waren und sich nach Hause sehnten. Ich fragte einen von ihnen, ob er mir erklären
könne, was zu tun sei. Er tat es, und dann bemerkte er freundlich, dass ich nicht
sicher war, ob ich es verstanden hatte. Er setzte sich neben mich, um es mir genauer
zu erklären. Ich war hungrig nach Informationen und Anleitung, und da es der letzte
Zug war, konnte ich mir keinen Fehler leisten. Er war mein Engel. Am Bahnhof, an
dem wir umstiegen, wartete er auf mich und wies mir die richtige Richtung, wobei er
sich vergewisserte, dass ich verstanden hatte. Dann verschwand er wie alle Engel.

Hoffen wir, dass der Hunger nach Gerechtigkeit und Nahrung in der Ukraine auch
Engel hervorbringt, vor Ort und in der internationalen Gemeinschaft.
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